

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.
En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco.
FUERA DE PAMPLONA.
Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Fueros.

LOS ENGANCHADORES.

III.

Prosigue el *Laurak-Bat*:

«La explotación del hombre por el hombre, considerada bajo esa faz (la esclavitud), ha sufrido un golpe mortal. Mas los explotadores de carne humana no cesan por eso en su diabólica empresa.

Ahuyentados de las costas salvajes de África clavan sus codiciosos ojos en las honradas y laboriosas provincias de Galicia, Asturias, Vascongadas y Navarra, eligiéndolas por teatro de sus nuevas é infames especulaciones.

Con el depravado intento de sustituir al negro africano con el honrado y viril trabajador de las costas del Océano cantábrico, han plagado, literalmente hablando, aquellas comarcas de famosos emisarios con el pérfido designio de seducir á aquellos sencillos moradores á fin de que abandonen el cielo que los vio nacer, trasladándose á las abrasadoras y mortíferas regiones de los trópicos, donde les prometen un dichoso porvenir.»

Como se vé, pues, ya hace mucho tiempo que populan entre nosotros arteros y hábiles *ganchos* que mediante una onza, diez duros y aun cinco por cada individuo que enganchen, están dispuestos á arrancar del suelo pátrio y del amor de la familia á todos los sencillos y crédulos vascongados que en mal hora dán oídos á sus mentidas promesas.

Y como dice muy bien el articulista americano de quien trascribimos la especie, estamos, *literalmente hablando*, plagados de *ganchos*. Afectan estos todas las formas y aspectos sociales: desde el modesto *indiano de poncho* al hombre y rostro atezado hasta el que usa el pretencioso carruaje y se disfraza de personaje, pasando por el enganchador de medio pelo, llamémoslo así, que tiene un pariente en América (á quien nadie conoce) que viene aquí por negocios (de carne humana) y que aprovechando su vuelta se lleva hácia allá algunos amigos (léase colonos.)

«Afortunadamente la prensa y los hombres de levantado corazón de esas beneméritas provincias han desenmascarado á esos falsos é hipócritas, haciendo oír su voz patriótica y honrada palabra, desde el palacio hasta la choza del labrador, desbaratando y echando por tierra los infelices propósitos de aquellos menguados que son

capaces de sacrificar hasta su misma patria á trueque de enriquecerse.»

No basta sin embargo, los deseos del *Laurak-Bat*, ya realizados por la prensa euskara, en particular, y por la española, en general. Es preciso que esa prensa se entienda; es necesario que en cada provincia euskara y en todas cuatro reunidas, los periódicos de todos matices se pongan de acuerdo y dediquen una corta seccion si bien diaria, á poner de manifiesto las infames añagazas de los *negreros* de nueva especie.

Y, como complemento de la anterior liga periodística, otra compuesta de personas respetables y caracterizadas del país que opusieran su propaganda patriótica y honrada á la artera y sutil de los enganchadores.

Estas mismas ideas las expusimos en un modesto artículo que el entusiasta diario de Bilbao *La Union Vasco-Navarra* nos hizo el honor de publicar á la cabeza de su número del 22 del corriente, distinción, á que no era acreedor nuestro pobre escrito, pero que prueba ser aceptable la idea en él contenida de oponer á la corriente de emigracion que nos desangra el dique fuerte, patriótico y eminente vascongado de los consejos prodigados por los hombres más caracterizados del territorio euskaldunac.

Con esto no haríamos más que cumplir así la idea que dicta á todo buen vasco el amor á su país y anunciada por el *Laurak-Bat* al final del famoso artículo de que nos vamos ocupando.

«Por lo que atañe á nuestras queridas provincias, hemos de estar en la brecha, á fin de que, bajo ningun pretexto, se lleve á aquellos honrados valles la mistificación y el engaño.»

Guerra, pues, á los *ganchos* asalariados; guerra á esos infames traficantes que compran y venden á sus hermanos como á los negros de Guinea ó á los *coolies* del Japon; desenmáscárese á los que con pretextos más ó menos hábiles conducen á sus hermanos á terribles situaciones, con la misma indiferencia que el dueño conduce una res al matadero.

En nuestro próximo artículo seguiremos ocupándonos de este asunto en términos más amplios.

El asunto es de actualidad.

Y lo merece.

JOSÉ COLA Y GOTTI.

ESTUDIOS FORESTALES.

I.

Influencia de los montes en la humedad de la atmósfera.

La atmósfera contiene siempre una cierta cantidad de vapor de agua que cuando pasa del límite llamado *punto de saturacion*, dá origen á las nieblas y nubes. La cantidad máxima de vapor de agua que puede contener el aire sin saturarse, se llama *humedad absoluta*, y se denomina *humedad relativa* á la que realmente existe en la atmósfera. Así, un metro cúbico de aire á la temperatura de 0° centígrados, puede contener 5'4 gramos de vapor de agua sin que escada del punto de saturacion; 9'7 gramos á la temperatura de 10°, 17'3 á la de 20°; 5'4, 9'7 y 17'3, representan la humedad absoluta del aire á las temperaturas de 0°, 10° y 20° respectivamente. Supongamos ahora que un metro cúbico de aire á la temperatura de 20° no contenga más que 9'7 gramos de vapor de agua: esta cantidad de 9'7 gramos representa la humedad relativa, que ordinariamente se expresa en partes centesimales de la humedad absoluta, y por tanto, en este caso vendría dado por $\frac{9.7}{17.3}$ ó sea el 55 por 100.

La humedad absoluta es constante para temperaturas determinadas, mientras que la relativa puede variar muchísimo con el cambio de la cantidad del vapor de agua y con el de la temperatura, hasta coincidir con la cifra de la humedad absoluta, como se vé en el ejemplo anterior. Cuando pasa del punto de saturacion, se condensa el exceso de vapores acuosos bajo forma de nubes y niebla, y después de rocío, escarcha, lluvia, nieve ó granizo, según la cantidad de vapor, la temperatura y otras circunstancias de las que depende la formacion de estos meteoros. De la humedad relativa se deduce la del clima, diciéndose: seco, cuando la humedad no escada del 55 por 100 de la humedad absoluta; algo húmedo, cuando está comprendida entre 56 y 70 por 100; húmedo, del 71 á 85 por 100; y muy húmedo, del 86 al 100 por 100. La humedad atmosférica templada las extremas de calor y frio, porque el agua siendo mal conductor del calor absorbe una gran cantidad de rayos solares y modera la irradiacion del calor terrestre. Lo apacible del clima de Inglaterra y la uniforme temperatura de

los países del litoral, se atribuye principalmente á la gran humedad atmosférica de dichos sitios; en tanto que la inhospitalidad de los desiertos africanos, se debe á la extraordinaria falta de humedad.

La distribucion del calor en la superficie del globo, templando los veranos é inviernos de las regiones polares, que de lo contrario no serian habitables, el tránsito gradual de la luz á la oscuridad que constituye la aurora y el crepúsculo, se deben al vapor de agua de la atmósfera, que forman, en suma, entre las condiciones esenciales de la vida orgánica en nuestro planeta. Y por consiguiente, es muy interesante averiguar si los montes modifican la humedad de la atmósfera. Y como ésta depende de la cantidad de vapor acuoso y de la temperatura, puede asegurarse *a priori* que para que los montes ejerzan alguna influencia han de poder modificar el uno ó el otro de estos factores, ó ambos á la vez.

De las experiencias efectuadas en Baviera, resulta:

1.º Que la influencia de los montes en la humedad absoluta es casi nula en el curso del año.

2.º Que la humedad relativa media anual en un monte excede en 3 por 100 á la de las llanuras, y en 9 por 100 á la de las montañas desnudas. Esta última diferencia es de 9'28 por 100 durante el verano; 5'70 en la primavera; 5'22 en otoño, y cerca de 4 por 100 durante el invierno.

3.º Que dicha diferencia es mayor en las horas siguientes al medio día que en las demás.

La prueba indirecta de que en los montes la humedad relativa es mayor, se deduce principalmente de la cantidad de agua evaporada, que está en relacion directa de la temperatura y la superficie evaporatriz, y en relacion inversa de la humedad atmosférica. A este respecto se ha visto que á igualdad de superficie evaporante:

1.º En el monte la evaporacion media anual es menor en 64 por 100.

2.º En las cuatro estaciones, las diferencias en menos, suponiendo á la del verano, están representadas por las cifras siguientes: 0'65 en primavera, 0'51 en otoño, y 0'25 en invierno.

3.º En el mes de Junio, la evaporacion es seis veces menor que en Noviembre. Se puede concluir, por lo tanto, que los montes ó modifican la temperatura ó la

(6) **FOLLETIN DEL LAU-BURU.**

PIERRES Y MARIA.

emboscados en la cercana selva, y si vos no tenéis quién lleve este aviso á mi anciano padre, preciso es dar con mi escudero á quien dejé cerca de vuestro palacio en el mismo lugar en que há seis meses nos separamos, y que él lleve el mensaje.

Para ejecutar el bien, nunca es temprano; haré al punto cuanto me decís y os lo comunicaré en cuanto pueda. Confíad en mí.

Diciendo esto, golpeó de un modo extraño la puerta de la prision, y para cuando Pierres quiso mostrarle su agradecimiento, ya la puerta se abria y María, ligera como una corza, desapareció de la estancia. Quedóse el mancebo solo, pero menos atribulado que anteriormente. Cierlo es que su vida corria grave riesgo, pero no así la del anciano

Mosen Pierres, que era lo que más amargamente le habia apesadumbrado.

Buen espacio de tiempo trasecurrió antes de que María tornara á darle cuenta de su cometido, y durante él no sé qué extrañas emociones se produjeron en el corazón del mancebo, que al contemplar de nuevo á su hermosa bienhechora, se sintió presa de singular tristeza y de abatimiento extraño.

María penetró en la estancia rebotando dicha. El practicar el bien dá alegría.

—Todo ha sucedido mejor que lo imaginábais, dijo ella sonriendo dulcemente. He escrito cuanto me habeis dicho y vuestro escudero que rondaba el castillo, es ya portador del mensaje.

—Dios os lo premie, repuso Pierres con emocion, y ojalá nunca sea turbada vuestra dicha.

—Mas ahora, replicó ella, es menester pensar en vos. ¿Habéisme dicho que vuestra prision será muy breve?

—Es verdad.

—No sabeis cuánto se alegra mi corazón. Vuestra cautividad me pesaba en la conciencia.

—María...

—Porque si yo no os hubiera atendido, no habriais sido encarcelado.

—Pobre niña, cualquiera que sea mi suerte, vivid tranquila. Desde que nací he sido juguete del destino. Estando en la cuna, perdí á mi madre, poco después las guerras de partido me arrebataron el único hermano que tenía y enfriaron también en el corazón de mi anciano padre las tiernas afecciones. Un noble sueño, refugio de mi alma, acariciaba mi mente con ahinco. Era la sola ilusion que me restaba. La union de mi patria; yo pensaba en ella como en la luz el ciego; pero hoy que he palpado la realidad y que el mundo imaginario que me rodeaba ha rodado al abismo ¿qué me importa la vida? Tener cuerda la cabeza mientras que el corazón late como el de un loco, es el mayor de los latices.

Calló Pierres. María con los ojos humedecidos por el llanto é inclinada la frente, permaneció también silenciosa. ¿Qué sentia su alma? ¿Imaginaba quizá la verdadera situacion de Pierres, ó deploraba que el mancebo mostrase tal menosprecio á la vida, que ni un tierno lamento le podía arrancar la triste situacion en que se encontraba?

No lo sabemos; quizá la gentil niña sintió en aquellos instantes más suavemente templado el calor de la sangre de sus venas; quizá contempló el rostro de Pierres envuelto en una aureola misteriosa, como la que rodeaba á nuestros primeros mártires; acaso sus ojos, fijos en el prisionero, delataban pensamientos que los labios á modular no se atrevían; acaso su entendimiento y su corazón luchaban por un mismo privilegio.

Un vago rumor, como de gentes armadas que á caminar se aprestan, trocó la estática contemplacion de nuestros jóvenes, por el recuerdo material de su triste situacion; era producido por los beaumonteses que partian del castillo, y María abandonó la prision del de Peralta, no sin hacerse notar maquinalmente que aquella inhabitable estancia le habia proporcionado ocasion de aspirar un ambiente purísimo y fragante, al que sus sentidos no estaban acostumbrados, y que misteriosamente le acababa de mostrar un mundo nuevo, para ella totalmente desconocido.

Pierres quedó en su prision, inmóvil, con la vista fija en el muro tras el cual acababa de desaparecer María.

cantidad de vapor acuoso, ó entrambos factores de la humedad atmosférica. Pronto veremos que su acción se manifiesta principalmente en la temperatura; pero no puede decirse que no influyan también en la cantidad de vapor de agua.—R. Alvarez Sereix.

Correspondencia.

Madrid 3 de Octubre de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: la manifestación de ayer, que entre otros *El Liberal* califica de grande, pero poco entusiasta, terminó muy cerca de media noche.

Se calculan en treinta mil las persona que entraron en el Real alcázar, para tener el gusto de pisar aquellos salones pasando por delante de D. Alfonso.

La serenata comenzó á las nueve; y, aunque el frío era grande, concurrió bastante gente del pueblo, ávida de escuchar los acordes de las charangas.

La iluminación fué escasa y apenas pudo lucir, porque hacía un viento espantoso y tan frío que más que apagar, creo yo que helaba los faroles y demás menesteres luminosos.

Los círculos y tertulias políticas estuvieron muy concurridas. Conservadores, zurdos, demócratas dinásticos, ministeriales etc., todos se mostraron satisfechos de sí mismos por el espectáculo de la tarde.

A casa de Romero Robledo acudieron numerosos amigos que hablaron allí de política, en general, con pocas esperanzas de próximo triunfo, aunque muy censuradores, por no decir censores, del ministerio Sagasta.

Pero hoy, lo mismo que ayer, es vano empeño tratar de saber cosas políticas; porque todo el mundo se echa á la calle, y los centros donde aquellas se urden están fuera de sí.

Quienes han hecho hoy el gasto han sido los estudiantes.

A eso de las dos y media de la tarde comenzaron á reunirse al rededor de la fuente en la puerta del Sol; y á poco rato eran más de seiscientos los que, estudiantes ó no estudiantes, obstruían el paso de los tranvías, caballeros y peones en el trecho que media desde la susodicha fuente al ministerio de la Gobernación.

¿Qué pretendían? Nadie lo sabe de fijo.—Guillar la cátedra con un pretexto monárquico; dar voces y exhibirse por la plaza de Oriente, y por donde Dios les diera á entender.

También se susurraba entre los espectadores que muchos suspensos de Setiembre deseaban examinarse de nuevo, y que otros bastantes estaban á matar con las asignaturas de preparatorio.

El conde de Xiquena, vió desde luego con malos ojos la reunión y trató de disolverla pronunciando un discurso, fiándose en la prudencia y cordura del auditorio. Pero nada: los estudiantes querían jaleo y se fueron por la carrera de San Jerónimo volviendo por la de Alcalá á la Puerta del Sol. Entonces fueron precisas disposiciones de mayor entidad que los discursos para que los estudiantes se marcharan cada uno por su lado, pero sin salirse de las cercanías del ministerio de la Gobernación. En este estaba reconcentrada la Guardia civil y gran parte del cuerpo de polizontes.

El público formaba en las aceras de las calles inmediatas á la plaza de Oriente, esperando la salida de D. Alfonso y de D.ª Cristina, quienes habían dispuesto ir á pasear á caballo al Retiro.

Se cree que con tal ocasión se reproducirán las manifestaciones de ayer, aunque en pequeño.

Mucho siento no haberlas presenciado; pero la hora es avanzada y aun no ha salido á paseo D. Alfonso.

Digo antes que no es posible saber cosas políticas, y ahora debo añadir que no las hay, aparte se entiende, de la cuestión capital con Francia. Esta tarde se halla reunido el consejo de ministros que tratará, según mis informes, solo de esa cuestión, pues, aunque periódicos tan bien informados como *El Imparcial* anunciaban que en él plantearía la crisis Martínez campos, parece que no lo hará hasta que se resuelvan otros asuntos de mayor interés, entre los cuales, claro está, figura lo de Francia.

Entre Alemania y la vecina república media gran tirantez de relaciones; algun periódico dice que en aquella se cree inevitable una guerra con Francia, y *La Correspondencia*, inspirada sin duda en centros oficiales, dice que el gobierno de Bismarck ha pedido explicaciones al de Grevy sobre el recibimiento hecho á un coronel de húsares.—Todo esto, confirma en parte, lo que anuncié á Vds. hace dos días.

Sigue insistiéndose en que el ministerio Sagasta se ha fortificado; los conservadores en cambio, creen que ahora es cuando va á hundirse para siempre, cubierto de ignominia.

Suyo afectísimo,
El Corresponsal.

Más sobre los sucesos de París.

(Telegrama oficial.)

Paris 2 (5 15 tarde).—En telegrama oficial de nuestra embajada en París; se manifiesta que el presidente del Consejo de ministros de la república francesa ha autorizado á nuestro embajador para participar oficialmente al gobierno de S. M. que la declaración transmitida por la *Agencia Havas* de que dió cuenta ayer, está redactada por el Presidente de la república, de acuerdo con el gobierno, y que, en este concepto, y en esta forma, que es la de costumbre, ha sido comunicada á la prensa y al público.

Paris 2 (10,20 noche.)

Las manifestaciones del sábado continúan siendo objeto de todas las conversaciones, y preocupan, en general, el ánimo de todos.

Las gentes sensatas desaprueban aquellos desórdenes, cada día con mayor energía.

Los periódicos intransigentes, con lenguaje apasionado, se quejan de que los realistas y los republicanos moderados se aprovechan de los incidentes de la llegada del rey para excitar á los gobiernos extranjeros contra la república. En el hecho de explotar las escenas deplorables ocurridas el sábado para servir los intereses monárquicos, ven una gran falta de patriotismo.

La nota publicada por la *Agencia Havas*, y que supongo transmitirá la *Agencia Fabra* ayer, sobre las declaraciones de Mr. Grevy, tiene carácter oficial.

Se me asegura que las palabras que pronunció el rey en Bruselas al recibir al agregado militar Sr. Alvear encargado por Fernan-Muñoz de participarle que, á pesar de las seguridades y buen deseo del gobierno francés, había en la embajada la profunda convicción de que no podrían impedirse las manifestaciones hostiles, fueron las siguientes:

«Agradezco mucho el aviso; pero á nadie más que al gobierno francés corresponde preocuparse de las circunstancias de la recepción. Acepté la invitación oficial del embajador francés en Madrid, y cumpliré la palabra empeñada aunque supiera encontrar la muerte en las calles de París.—Cárceer.

Paris 2 (11,45 noche.)

A consecuencia de la negativa del ministro de la Guerra á asistir á la recepción, presentó la dimisión, que se ha mantenido secreta hasta hoy.

Se cree que le reemplazará Mr. Leval ó monsieur Campenon.

Se dice que, habiendo ofrecido su dimisión el actual gabinete, Mr. Grevy declaró que era necesario, antes de llegar á esto, un debate en la Cámara, para determinar responsabilidades. La apertura tendrá lugar el día 20 del actual.

Instrúyese sumaria sobre las medidas de órden tomadas el día 29 de Setiembre.

El resultado de esta sumaria se conocerá dentro de algunos días.

Han llamado á declarar al prefecto, al jefe de policía municipal, al personal de la embajada que fué objeto de las inectivas de la muchedumbre.—Cárceer.

Paris 3.—El Rey de España, antes de salir de esta capital, dió órden al duque de Fernan-Núñez de que entregase en su real nombre al director de la Asistencia pública, 10.000 francos para los pobres de París.

El *Gaulois* asegura hoy que el conde de Paris ha renunciado por ahora á su proyectado viaje á España.

El mismo periódico dice que tan pronto como se abran las Cámaras, la minoría monárquica va á dirigir una interpelación al gobierno acerca de los incidentes que precedieron al viaje del Rey de España á Paris y los sucesos que sugieron durante su permanencia en esta capital.

Paris 3.—La prensa italiana y rusa reprueban también altamente el escandaloso suceso del sábado en París, calificándolo algunos periódicos de impropio de un pueblo civilizado.—Fabra.

Londres, 2.

El *Standard*, hablando de los sucesos de Paris del sábado, dice que las demostraciones hostiles al rey de España fomentadas por una parte de la prensa parisiense, no perjudican á Alemania, sino á la misma Francia.

«A nuestro entender añade, Francia debe hacerse á sí misma esta pregunta: La locura del pueblo de Paris ¿no puede contribuir á la formación de una alianza hispano alemana?»

Berlin, 1.º

Todos los periódicos se ocupan hoy del escándalo del sábado en Paris.

El *Tageblatt* cree que aquel suceso no tendrá consecuencias graves é inmediatas; pero no duda de que creará una antipatía profunda entre Francia y España.

La *Germania*, periódico católico, dice que los verdaderos culpables de aquellos sucesos no son los vocingleros de una plebe abyecta y desgraciada, inconsciente y estúpida, sino los periódicos que excitaron los torpes instintos de aquella con predicaciones insensatas, atacando todo principio de autoridad, sea el que fuere.

La *Gaceta Nacional* exclama: «Los hechos nos han demostrado que Francia ha dejado de ser la nación cortés y urbana por excelencia.

La *Gaceta de la Alemania del Norte*, órgano de Bismarck, y *La Posta* se limitan á reproducir el artículo de la *Gaceta Nacional*.

La *Gaceta de la Cruz*, órgano del partido más moderado alemán, se expresa en estos términos:

«Si Francia no se acostumbra á soportar la liga pacífica de la Europa central, los hechos recientes no contribuirán á estrechar las relaciones entre Francia y las monarquías europeas.»

Exterior.

Ultimas noticias de Roma.

Dicen de Roma con fecha 1.º de Octubre de 1885.

«El *Moniteur de Rome* publica hoy el reglamento de los tribunales establecidos en el Vaticano conforme al *Motu proprio*, dado el año último por Leon XIII.

El mismo periódico señala los diversos departamentos

de Francia donde se han devuelto sus asignaciones á los curas que habían sido privados de ellas por el gobierno de M. Grevy.

Se confirma que las cuestiones concernientes á Basilea y al Tessino, tendrán en breve una solución satisfactoria.

Se prevee que la peregrinación de seglares italianos que recibirá el Papa el día 7 de Octubre será dos veces más numerosa que lo ha sido la del Clero.

El Soberano Pontífice ha ratificado la elección hecha el 24 del pasado, de Vicario del Superior general de los Jesuitas, con derecho de futura sucesión, en favor del Rvdo. P. Anderledy, que era asistente por Alemania.

El Papa ha recibido de los peregrinos eclesiásticos de la Península cien mil francos para el dinero de San Pedro.»

Bulgaria.

La situación ha cambiado, y el discurso del Principe Alejandro ha sido recibido con grandes aplausos. Se espera que el arreglo entre los partidos sobre la base de la revision constitucional dará satisfacción á los deseos de los búlgaros y calmará á la vez las susceptibilidades de Rusia.

Francia.

Paris, 2.

La cuestión de la crisis ministerial continúa en el mismo estado.

Todos los ministros están en desacuerdo con el de la Guerra, general Thibaudin.

Se asegura que otros dos ministros, entre los cuales uno es el Sr. Challemel Lacour, tienen el propósito de dimitir.

El Sr. Challemel Lacour lo funda en el estado de su salud.

En la conferencia de hoy con el presidente de la república, el Sr. Ferry ha expuesto con plena franqueza la situación de las cosas.

Se cree que hasta fin de semana no quedará resuelta la crisis.

Continúan los ataques de una parte de la prensa contra el yerno del Sr. Grevy, acusándole de abusos de confianza, prevaleciéndose de su parentesco con el presidente de la república.

A última hora corre el rumor de que se están haciendo grandes esfuerzos para aplazar la crisis hasta la apertura de las Cámaras.

Dúdase que estos esfuerzos den resultado alguno.

La situación es difícil, y solo podrá prolongar algunos días la vida del actual Gabinete la dificultad de reemplazarle ante la proximidad de la apertura de las Cámaras y ante las graves cuestiones pendientes.

Alemania.

Dos versiones circulan acerca de la actitud de Alemania.

Segun unos, la corriente de opinion formada en favor de una guerra contra Francia, es tan poderosa, se ha arraigado de tal modo en aquel país la creencia de que la república francesa es un peligro para la paz de Europa, que la lucha entre Alemania y Francia se considera inevitable, en un período más ó menos breve.

En opinion de otros, la guerra es imposible por ahora, pues Alemania, á pesar de su poderío militar, tiene que resolver tres ó cuatro cuestiones de política interior antes de intentar nuevas aventuras guerreras.

—La *Gaceta de Metz* anuncia que Mr. Antoine, diputado elegido por el elemento francés al Parlamento alemán, ha sido preso por el delito de alta traición.

Parece que obran en poder del tribunal cartas de dicho diputado dirigidas á Paris que le comprometen en extremo.

América Española.

Valparaiso 1.º.—Se han embarcado 2.000 sol-

CAPÍTULO VI.

El sol comenzaba á declinar. En el castillo de Mosen Pierres notábase la agitación y el ruido que acompañan al rompimiento de las treguas. Los soldados viejos, mientras limpiaban sus armas, contaban á los nuevos esos hechos de guerra de que alardean los veteranos y que no tuvieron más testigos que el héroe y el narrador que son casi siempre un mismo sugeto. Grupos de reclutas se ensayaban, no lejos del castillo, en el manejo de las armas, y mientras algunos, tendidos sobre la fresca y mullida yerba dormían sosegados, otros de faz sombría y mirada hosca vagaban inquietos como fieras ansiosas de combate.

Tal era el espectáculo que presentaban las cercanías del castillo en cuyo interior, á la sazón tenía lugar una escena asaz importante y grave.

El anciano Mosen Pierres á cuya presencia acababa de llegar el escudero portador del mensaje de Maria, estrujaba entre sus manos un pergamino que poco há recibiera y aprestábase á escuchar las nuevas desdichas que Joanes con voz turbada le anunciaba.

—Señor, decía el escudero, infaustas son las

nuevas que he de comunicar á vuesa merced, y sabe Dios que si con mi vida pudiera evitarlas que vuesa merced no las sufriera.

—Conozco tu probada lealtad, respondióle su amo, y así no es menester el recordarla.

—Habeis pues de saber que esta mañana caminábamos hacia el solar de los Baquedanos y puesto que repetidas veces intenté disuadir al hijo de vuesa merced del tan temerario empeño que le llevaba, cual era el de reconciliar á vuesa merced con D. Lope y á esté con vuesa merced, nada conseguí sino que al cabo me mandara esperar su vuelta, emboscado en la intrincada selva que nace en torno del castillo; lo cual hubé de hacer por no hallar á mano otro camino que el de la desobediencia que es el mayor delito de un soldado. Y sucedió, según despnes lo inquirí de un campesino, que el desdichado hijo de vuesa merced fué descubierto por unos desalmados, en lugar contiguo á la fortaleza y como le conocieran por enemigo, trataron de restarle traidoramente y así lo hicieron.

—Joanes, le interrumpió D. Lope con voz ronca, que me estás dando la más terrible nueva que ser puede,

—Señor, por mi alma juro, que ello y más es cierto.

—Más... y ¡qué más puede haber para un padre que la muerte de su hijo único!

—Señor, comprendo todo el pesar de vuesa merced y por eso dije que á poder evitarlo con mi vida la sacrificaria gustoso.

El anciano se quedó un momento abatido por la noticia, mas luego sobreponiéndose á su inmensa pena,—prosigue, exclamó, es menester que yo sepa todos los detalles, toda la enormidad de mi desgracia.

—Señor, cuando el hijo de vuesa merced se vió cercado, dicen que intentó defender su amanzada vida, y que no pudo, porque los villanos le hirieron. Fué la relación que me hizo el campesino y aunque al oírlo, el primer pensamiento que concebí fué el de dar muerte á quien me contó la infortunada nueva, porque al cabo, tan beaumontés como los cobardes desalmados era el campesino, imaginé luego que su muerte iba á impedirme averiguar la verdad del suceso, que era lo que entonces más principalmente me importaba. Con este fin, dirigime hacia la fortaleza, y ya fuera porque mis cautelosos pasos me de-

nunciaban, ya porque me reconociera por mi trage, lo cierto es que en una reja ó celosía no muy alta, ví á una hermosa señora la cual por señas me llamaba. Fuí hácia donde ella estaba y ya cerca—¿sois escudero por ventura? preguntóme.—Señera, respondió, escudero soy de los buenos de la llanura.—¿Servís quizá á Mosen Pierres? articuló seguidamente con voz perceptible apenas.—El es mi señor le respondió entre asombrado y temeroso.—Pues entónces, añadió ella, no teneis tiempo que perder, llevadme presto este mensaje; y me arrojó el que doy á vuesa merced, dijo el escudero uniendo la acción á la palabra; y catad que de vuestra prisa, continuó la dama, pende la ventura ó el daño de Mosen Pierres. Quise replicar pero—id, me dijo con voz tan firme y tan grave ademan, que no pude hacer sino callarme y echar á andar con toda la rapidez que me fué posible.

Quando el escudero terminaba su relato ya el anciano conocía el mensaje. Graves debieron ser los pensamientos que la misiva infundió en la mente del agramentés. Su semblante contraído, sus ojos brillantes como agujeros abiertos en la pared de un horno, manifestaban la terrible idea que le

dados del ejército chileno destinados á la campaña contra Arequipa.
En breve saldrán nuevos refuerzos.
Tan pronto como lleguen será atacada aquella ciudad.

Irregularidades en Durango.

El viernes último se ha violentado en la administración de correos de Durango la correspondencia oficial, y con ese motivo hemos oído decir en aquella villa que hacia mucho tiempo ya que se abrían cartas y detenían periódicos; añadiéndonos que de la correspondencia privada se decía han sido extraídos valores, y hasta se citaba entre los robados el nombre de un individuo que ha desempeñado cierto elevado cargo municipal en esta villa, (Bilbao).

Aparte de las quejas que por falta de recibo del periódico nos llegaban, y algunas veces las hemos publicado, sabíamos también de referencia que allí se abrían ciertas comunicaciones y correspondencia, muy particularmente en determinadas épocas y períodos de recuentos.

Y en estos casos, parece no eran precisamente los empleados del ramo de correos los encargados de abrir la correspondencia, si bien no debían ignorar quien lo practicaba.

Pero como quien malas mañas há tarde ó nunca las pierde, aquellos consentimientos han aficionado por lo visto, á ciertas gentes al manejo de aperturas, lo mismo del papel moneda que del papel de oficios entre autoridades.

Del mismo punto nos comunican, que el domingo último por la mañana apareció robada una tienda de ultramarinos, y que por la noche del mismo día, resultaba, según de público se decía, que los ladrones eran un pariente del robado y «otros pajarracos», á quienes no hace mucho tiempo todavía se les formó causa, por robo también; pero hubo de sobreeserse, saliendo los procesados de la cárcel hechos «unos caballeros.»

Parece que los tribunales de justicia «deben entender» en estos hechos.
Lamentamos muy de veras la repetición de crímenes tan extraños antes en el país vasco; porque aparte de los hechos dignos de reprobación siempre revela esta frecuencia que algunos de nuestros paisanos han perdido los sentimientos de probidad que caracterizaban á nuestra raza, mereciendo por esto el aprecio universal en todas partes.—(Beti-bat.)

Noticias políticas.

Hablando del Sr. Martos, dice *El Liberal*:
«Anoche visitaron al Sr. Martos algunos de sus amigos íntimos, quienes le comunicaron sus impresiones políticas, con relación á la manera de apreciar la solución que pueda tener la crisis.
Los amigos del Sr. Martos veían ayer las cosas á través de un prisma poco halagüeño: empezaron á sospechar que de los últimos acontecimientos pueda hacerse arma defensiva de que se sirva el Gobierno para evitar el planteamiento de la crisis, por lo menos hasta después que reanuden las Cortes sus tareas.
Este supuesto, inaceptable para el Sr. Martos, dió á este motivo para insistir en que ya no puede tolerarse la continuación de un Gabinete presidido por el Sr. Sagasta, creyendo preferible cualquiera solución á tal estado de cosas.»

The Times, ocupándose en un artículo de la entrada de España en el concierto europeo, dice:
«El príncipe de Bismarck no se molestaría probablemente mucho para incluir ó excluir á España de entre las grandes potencias. Está demasiado acostumbrado á ser hombre práctico para suponer, ni por un instante, que pueda crearse por convenio una gran potencia. Puede tener gran voluntad de excitar la gratitud de los españoles reconociendo su derecho á votar en el concierto europeo; pero no puede olvidar que el peso de su voto dependerá de los medios que tengan á su alcance para llevarlo á efecto.»

De *El Globo*:
«El entusiasmo de ciertas gentes se oculta en cuanto hay que gastar, siquiera sea poco.
Anoche no iluminaron más que los edificios públicos, dependencias del Estado, provincia y municipio, muy pocas oficinas y escasísimas casas particulares.
Y lo natural era que tras tanta inflamación populachera de la gente ministerial, lucieran por la noche sus muy justas y patrióticas alegrías.
Ni todas las redacciones de los periódicos que más han fantaseado estos días pusieron un humilde farol en sus balcones.»

Segun carta de París, al llegar á la embajada española el rey Alfonso XII se hallaban reunidos todos los senadores y diputados españoles residentes en aquella capital, con una sola excepción: el Sr. Montero Rios.

Gacetillas.

Hemos recibido la lista de las compañías dramática y coreográfica que han de actuar en el coliseo de la plaza del Castillo durante la próxima temporada.

La compañía de declamación la compone: don Leopoldo Valentin, director; D.^a Clotilde Mendoza, D. Francisco Navarro, D.^a Isabel Galé, don Manuel Aparicio, D.^a Isabel Alandete, D. Demetrio Osuna, D.^a Fanny Amigó, D.^a Julia Galé, D.^a Leonor Montañés y los Sres. Estrada, Mendoza, Montañés, San Juan y Troyano.

En la compañía coreográfica figuran: D. Angel Estrella, director; D.^a Emilia Pinchiara, doña Josefina Pinchiara, D.^a Concepcion Estrella, primeras bailarinas; D. Fernando Estrella, segundo; y además las señoritas Fernandez, Casas, Diaz, Casas, Ortiz, Fernandez, Gonzalo, Fuster, Mauri, Fuster, Lopez, Adrian y los Sres. Estrella, Ruiz, Diaz y Montañés.

Se anuncia un abono por 30 funciones, la primera de las cuales se verificará del 15 al 20 del mes actual.

En la noche del 1.^o del actual tuvo lugar en la villa de Larraga una reyerta entre varios jóvenes de Artajona saliendo uno de ellos herido de una puñalada. La Guardia civil de Larraga capturó al agresor poniéndolo á disposición del Juez municipal de dicha villa.

En las oficinas de la alcaldía no habia ayer noticias de las que suelen comunicarse á la prensa local.

Ya se han repartido los programas de la función que, si el tiempo no lo impide, se verificará en la plaza de toros de esta ciudad el domingo por la tarde.

En ese día se verificará la competencia entre los andarines Mariano Bielsa (*Chistavin*) y Martiñ Igaravide, de Betelu. La empresa de la plaza, que ha señalado un premio de mil pesetas, dice en el programa lo siguiente:

«El recorrido será de 27.600 metros ó sean 27 kilómetros 600 metros que componen 200 vueltas á la pista de la plaza, quedando vencedor el que precisamente lleve un cuarto de vuelta de ventaja, la que se señalará con dos banderitas, y si en esas vueltas no llevan esa diferencia seguirán corriendo hasta 220 vueltas quedando vencedor el que antes llegue al punto de partida.»

La música del regimiento de América y la banda de la Casa-Misericordia amenizarán el espectáculo.

Terminada la carrera de los andarines se soltarán dos vacas bravas.

Si en esa tarde hace buen tiempo, es indudable que la concurrencia será numerosísima.

Continúa el tiempo lluvioso en esta zona. En la mañana de ayer apenas cesó de caer una copiosa lluvia.

Desgraciadamente parece que estas no llegan á la Ribera. De ser cierto lo que ayer se decía, es muy poco lo que ha llovido fuera de la cuenca de Pamplona.

La importantísima operacion de la vendimia, en parte ya comenzada en muchos pueblos de Navarra parece que se continuará con actividad desde el lunes en la mayor parte de nuestros viñedos.

Desgraciadamente los resultados no serán satisfactorios, el fruto (en las viñas que le hay) dará mucho mosto, pero no compensará ni los hielos del día de San Marcos ni la sequía del año pasado.

Siguen en la Santa Iglesia Catedral las funciones nocturnas del rosario, con la misma afluencia de fieles con que comenzaron.

Segun noticias que tenemos de varios pueblos productores de vino, las escasas existencias de este artículo eran muy solicitadas en estos últimos días y como consecuencia la alza de precios se ha iniciado en todos ellos.

Es digno de todo elogio, el notable cartel ó programa de las fiestas de Zaragoza, que se halla fijado en los portales del correo.

No solamente la composición del dibujo es original y caprichosa, sino que este es bueno y el colorido sumamente agradable.

Figura en primer término, la entrada de los diestros en Zaragoza al bajar de la estacion, y un público compuesto de aficionados, que saluda á Salvador Sanchez; en un extremo del cuadro se ve haciéndose cargo de las maletas, el conocido mudo de aquella capital, que todos los años por las fiestas está al servicio de los espadas; siguen luego preciosas alegorías, y en el centro se observa un aristocrático *lardeau* que conduce á dos distinguidas damas llevando la blanca mantilla española.

Por último aparece admirablemente dibujada y no menos bien dado el colorido, la dehesa con las ganaderías; los pastores uno de ellos perfectamente caracterizado, y se ven en primer término los mansos, cuyo dibujo nos parece irreprochable lo mismo que la balsa y el plantío, que están de-

notando á la vista, la feraz huerta de Zaragoza. Por todo ello merecen una completa enhorabuena los autores del cartel Sres. Unceta y Portabella.

Cultos religiosos.

Viernes: San Plácido y comps. mrs.

En Santo Domingo: CUARENTA HORAS cultos al Sagrado Corazon de Jesús: á las once Misa solemne con el Sr. expuesto.

Se vuelve á exponer á las cuatro y media y á las seis y media despues del ejercicio acostumbrado se hará la reserva.

En la Catedral: el Rosario solemne á las mismas horas y en la misma forma que los días anteriores.

En San Lorenzo: al anoecer el Setenario doloroso de Nuestra Señora en la forma acostumbrada.

En San Agustín: cultos al Sagrado Corazon de Jesús: á las once Misa solemne con el Señor expuesto. A las seis y media expuesto el Señor se hará el ejercicio acostumbrado.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	5'75 pesetas	20'98 rs.
Avena	4'51 »	9'87 »
Habas duras	3'46 »	17'77 »
Giron	2'69 »	

Trigo vendido 237 dobles decálitros equivalentes á 168 robos y 5 almudes.

Anuncios preferentes.

ATENEO-ORFEON PAMPLONES.

Inauguradas nuevamente las tareas de esta sociedad, la Junta directiva ha dispuesto termine la matricula de la clase ó seccion de canto el día 9 del corriente y que la de solfeo comience el 8 y concluya el 15 del actual mes; haciéndose la expresada matricula todas las noches en el local de enseñanza de la sociedad (Instituto provincial), á las horas de las mismas. Entendiéndose que á los orfeones que no acudan á inscribirse dentro del plazo fijado se les considerará como que no desean seguir perteneciendo al Ateneo-Orfeon en concepto de socios activos.

Pamplona 2 de Setiembre de 1885.—El Secretario interino, Fortunato J. Istúriz.

Anuncio.

El que desee adquirir un alambique de cobre para destilar aguardiente con aparato de condensador, y cuya cabida de la caldera será sobre seiscientos litros podrá dirigirse en la villa de Arguedas á D. Luis Léz.

Arteta.

CALLE NUEVA NUM. 30 2.^o DERECHA.
Desde el 4.^o de Octubre dará principio por la noche, el curso de dibujo como en los años anteriores.
Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes á el ramo de dibujo y pintura.
Arteta.

BAJERA.

Se arrienda una muy buena con una magnífica estantería.
Darán razon en la redaccion de este periódico.

ACADEMIA DE 2.^a ENSEÑANZA.

Calle de los Héroes de Estella, Chapitela 13.—1.
El día 2 de Octubre darán principio en esta Academia las clases para la enseñanza de las asignaturas de Aritmética y Álgebra, Geometría y Trigonometría y Geografía y los repasos para los alumnos que existen á las clases del Instituto.

Ingreso diario.—Honorarios módicos.

Continúan en la misma Academia las clases de preparación para carreras especiales.—El Profesor, Juan Huici.

MARMOLEJO.

Agua gaseosa natural

bicarbonatada-sódica-ferruginosa.

Sin rival para la curacion de las dispeprias catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamacion del hígado, cólicos nefrítico y hepático, cálculos y arenillas, albuminuria, diavetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Temporada oficial de 1.^o de Setiembre á 31 de Octubre.

En botellas, se venden estas aguas en las principales farmacias á 3, 4 y 5 rs. y por cajas pidiéndolas al administrador en marmolejo ó á la dirección, Serrano, 33. Madrid.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de Aramburu.

En Mendavia: Saenz Leza.
Depósito en Tafalla, farmacia de la viuda de Echarri.

VENTA.

Se hace de una estantería con 36 cajones de roble, y con sus correspondientes cristales, propio para una cerería ó tienda de ultramarinos.

Darán razon en la calle de Navarrería número 4.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO, PAPELERIA Y DESPACHO DE OBJETOS DE ESCRITORIO.

ROMAN VELANDIA.

17 San Nicolás 17,

Pamplona.

En este antiguo, acreditado y conocido establecimiento, se acaba de recibir un abundante surtido de papel y sobres para cartas, de última novedad, procedentes de las principales fábricas de Angulema y Londres.

Todo cuanto el capricho, la moda y el buen gusto puede inventar en este ramo; todo cuanto de más variado y elegante existe, se halla hoy en el citado establecimiento, cuyo propietario no perdona medio ni sacrificio alguno con tal de corresponder al creciente favor que le dispensan sus numerosos parroquianos.

Además de las distintas clases de papel que se conocen, hay tambien en dicho establecimiento un inmenso surtido en escribanías de lujo y económicas, tinteros, plumas, porta-plumas, lapiceros, reglas, carpetas, etc. así como papel de barba, marca regular y prolongada, blanco, rayado, cuadrulado, ancho y estrecho, de las primeras fábricas de Cataluña.

En esta misma casa y con la exactitud, perfeccion y puntualidad que la distinguen, se hacen toda clase de impresiones á precios fabulosamente económicos.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de Madrid y provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival. Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor, Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sangüesa, farmacia de Galilea.

El telegrafo.

Madrid 4, 8,40 n.

Pamplona 4, 10,54 n.

4 por 100 amortizable 72 25
4 por 100 perpétuo 59 55
Billetes hipotecarios de Cuba 91 80
Banco de España 274 80

En el Consejo presidido por el rey, nada notable. Hubo gran recepcion con motivo del cumpleaños de D. Francisco de Asis.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia,

SECCION DE ANUNCIOS.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA **MIGUEL ORMAECHEA**, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de **CUARENTA Y OCHO MILLONES**, no nominales, sino **EFFECTIVOS**, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el **INCENDIO, RAYO** y **EXPLOSION** mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los **18 años** que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de **SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS**, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguración y demás al Sub-director

MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL.—PAMPLONA.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFÍA

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

VIUDA DE CONRADO GARCÍA.

PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps* de Dresde (Alemania) célebres en el mundo artístico por su resonador.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id., clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalages.

Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado Garcia, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.